NUEVOS CONCEPTOS DE TURISMO. EL EJEMPLO DE NUEVO MÉXICO COMO POSIBILIDAD DE LA INVERSIÓN NORTEAMERICANA EN TURISMO GENEALOGICO EN EL REINO DE ESPAÑA

Rodolfo Orantos Martín *

Resumen: Presentamos una reflexión sobre la Ciencia Genealógica, en su parte relacionada con la actividad turística. Es importante encontrar nuevos conceptos y campos de desarrollo. En otros lugares, Reino Unido, Italia o los Estados Unidos de América, en términos mercantiles y de comercio están desarrolladas. Estas fórmulas de turismo tienen un potencial enorme con posibilidades de desarrollo que se extienden a la investigación académica y universitaria y a la financiación público privada de las universidades. En España todo esto no existe, o tiene desarrollos muy primitivos. Parten los estudios de la optimización de los recursosy de su conservación como activo económico. Estamos en definitiva ante la puesta en valor, con rigor y sin complejos, de activos financieros que directamente, a través del turismo, que pueden generar actividad económica y empleo. Estudiamos un ejemplo, el de Nuevo México.

Palabras clave: Novedad, actividad, investigación, economía, empleo.

Abstract: We present a reflection on the Genealogical Science, in its corcened with tourism. It is important to find new concepts and development fields. Elsewhere, UK, Italy or the United States of America, in business and trade terms they are already developed. These mentioned have an enormous potential with development opportunities that extend to academic and university researches and public or private funding of universities. In Spain all of this does not exist, or has very primitive developments. Researches come from optimizing resources and its conservation as an economic asset. We are definitely valuing, rigorously and without complex, financial assets that, through tourism, can generate economic activity and employment. We study the example of New Mexico.

Key words: Novelty, activity, research, economy, employment.

I. LA UNIVERSIDAD DE NUEVO MÉXICO

La Universidad de Nuevo México realiza continuos estudios sobre las conexiones genéticas de las familias de ese Estado, el único oficialmente bilingüe, inglés y español, de los Estados Unidos de América, donde la comunidad española, ellos así se denominan y no hispanos o latinos, es la primera en porcentaje, por encima de la anglosajona y otras. Así la Sección de Educación Continua de la Universidad de Nuevo México realiza actividades que establezcan los lazos con España, dado que como Colonia Real y denominándose primero Nueva Galicia y luego Nuevo México formo parte de las Españas hasta 1821, siendo de Méxi-

^{*} Doctor por la Universidad de Extremadura, programa oficial de doctorado de Derecho Público. Máster Oficial Universitario de Investigación en Ciencias Sociales y Jurídicas, especialidad de Empresa y especialidad de Turismo. Grado Arquitecto Técnico. IESE. orantos@pronorba.es

co hasta 1848 y desde esa fecha parte integrante de la Unión, primero como territorio y luego como Estado desde 1912. (Orantos, 2015)

Reseñamos en primer lugar uno de los trabajos del profesor neomexicano Ángel Cervantes, director del Proyecto de ADN de Nuevo México Henrietta Christmas - Sociedad Genealógica de Nuevo México Ruth Randall: "Genealogía y Genética Antropológica: la conexión vasca con las nuevas familias mexicanas (R1b1). Investigación sobre la conexión entre ciertas familias de Nuevo México y los vasco". (NMU News, 2015).

II. ¿NUEVO MÉXICO ES LA PUERTA DE ENTRADA EN MERCADO USA?

No cabe duda viendo su bandera, amarilla con una cruz roja en su centro, del origen histórico de este Estado. La cultura española que no hispana, recogida en el Museo del Camino Real de Tierra Adentro se mantiene en Truchas, el pueblo más alto de Nuevo México, encaramado en las Montañas de Sangre de Cristo. Truchas es una Merced Comunal, que no municipio, concedida por el gobernador de Nuevo México en nombre del Rey Fernando VI a Juan de Dios Romero y otros once colonos españoles procedentes de las actuales provincias de Toledo y Cuenca, el 24 de abril de 1754. Truchas, que actualmente acoge a 317 familias, en su inmensa mayoría descendiente de los once colonos originales ha resistido desde entonces los ataques de los comanches y ha sobrevivido a la independencia de México y a la anexión a la Unión Norteamericana, ellos se denominan, veremos otras referencias, españoles y no hispanos, latinos o mexicanos. También ocurre esto en las familias de origen español y no cubano, establecidas en el Estado de La Florida antes de su venta a la Unión en 1821 y en menor medida en La Luisiana, territorios españoles que nunca fueron mexicanos (Nuevo México sólo lo fue 26 años). En ambos casos su sentimiento de pertenencia a los Estados Unidos de América y su patriotismo americano es muy alto, sin que lo uno esté reñido con lo otro.

Volviendo al relato, en 1772 y ante lo insostenible de la situación, los colonos de Truchas piden al gobernador de Nuevo México, Fermín de Mendinueta una guarnición militar, guías indios para vigilar las montañas, nuevos suministros de armas y exención de llamamiento a campañas militares, para no dejar desprotegido el lugar. El gobernador denegó las peticiones, pero en cambio, les ordenó construir torreones en las esquinas de la plaza. Los colonos utilizaron desde entonces las torres de su propia iglesia como atalaya, baluarte y prisión, desconfiando en el futuro de los gobiernos del Virreinato de Nueva España (1772/1822), del de México (1822/1848) y, luego, del de los Estados Unidos, encerrándose en una comunidad casi endogámica. Tras la guerra de 1846, de las torres de la iglesia sólo se conserva una, después de un incidente, que costó la vida a 19 comanches. De las 285 Mercedes Reales que existían en Nuevo México, sólo quedan 38 reconocidas legalmente por las autoridades Estatales y Federales. En las Mercedes la propiedad comunal y el voto por familias. Los mercedeños de Truchas hablan el español sin acento mexicano, aunque utilizan algunas palabras nahuatl. A este lugar llegaron judíos clandestinos, cuyos descendientes aún encienden las velas (el candelabro de siete brazos) en casa, aunque desconozcan su significado y han conservado sus nombres españoles, así como la referencia de su origen en nuestra nación con verdadero cuidado. (Arbil, 2015)

"La anterior es la penúltima colonización en América, la última expedición tiene lugar en 1804 y tiene como fin el Estado de referencia. En esa fecha el médico Cristóbal Larrañaga y ocho adolescentes iniciaron su marcha al norte por el Camino Real de Tierra Adentro desde Chihuahua. Había partido de Sevilla con 26 huérfanos a los que se infectó de viruela para trasladar el antídoto al último territorio de la Corona, a la Colonia Real de Nuevo México". (Calvin y Calvin, 2004)

Los mercedeños españoles de Nuevo México han investigado sus orígenes y mantienen su reseña peninsular con todo detalle, muchos han encargado investigaciones genealógicas, han realizado el turismo que de ellas se deriva y han contactado con sus parientes españoles. Como consecuencia de ello se realizan actividades turísticas, culturales y comerciales en nuestro país, veamos un ejemplo de localización ancestral: "Antonio Martín Serrano. Fecha de nacimiento 1706. Lugar de nacimiento: Provincia de Nuevo México, Reino de Nueva España. Defunción: Fallecido 27 de agosto de 1772 en Las Truchas, Provincia de Nue-

vo México, Reino de Nueva España. Hijo de Francisco "El Ciego" Martín y María Casilda Contreras. Husband of María Catalina Villalpando. Familia inmediata: María de la Cruz Martín y María Manuela de la Cruz Martín. Brother of Josefa Martín; Salvador Manuel Martín y María Luisa Martín.

En Nuevo México en el momento de la rebelión frente a la Corona, el sentido de españolidad era tan fuerte que mientras en México aparecía la revuelta, no hubo rebelión alguna al norte de rio Grande. La noticia de la independencia llegó a la capital el 26 de diciembre de 1821 y fue aceptada sin más por el Gobernador del Rey, Facundo Melgares, terminaba así la soberanía española que comenzó en la Nueva Galicia, luego Nuevo México, en 1598 con la conquista del Capitán Juan de Oñate, afirmado la estructura administrativa y centro de gobierno con la fundación de Santa Fe, primera de los Estados Unidos de América en 1616 (Netstate, 2015)

La españolidad diferenciadora de la hispanidad o latinidad es persistente en Nuevo México. Es un punto que enfatizó el Embajador de USA en Madrid en una entrevista realizada por el ABC. Interrogado sobre su herencia hispana respondió que la suya era española, que Nuevo México es un Estado muy diferente a otros, en otras partes hay cubanos, portorriqueños, mexicanos, pero en Nuevo México decimos que somos españoles y decimos con mucho orgullo. (ABC, 1998)

Romero nació el 2 de enero de 1934 en Alamosa, Colorado. Sin embargo, su familia es originarias de Alburquerque, Nuevo México. Su familia es descendiente de los colonizadores españoles que llegaron a Nuevo México en 1598. Uno de los antepasados, Bartolomé Romero, vino de Corral de Almaguer, un municipio de Toledo, Castilla-La Mancha y se asentó en Nuevo México en ese año. Su primer idioma fue el español, pero en la actualidad habla inglés y español con fluidez. En su juventud, luchó en la guerra de Corea. Después estudió en Los Ángeles State College. Cuando se graduó, se trasladó a Nuevo México. Se casó con Cayetana García y tiene cuatro hijos y ocho nietos. Los antepasados de su esposa también dejaron España en 1898, procedentes de Castilla y León. (ABC, 2012)

"Veamos otro ejemplo, una familia de la Colonia Real de Nuevo México: Fernando Durán y Chávez. Hace más de 400 años, los primeros miembros de la familia Chávez viajaron hacia Nuevo México con Juan de Oñate. Los registros históricos hacen la primera mención del apellido Chávez en un registro oficial del gobierno en 1631 en el que se decía que Pedro Durán y Chávez era responsable de cobrar dinero para el gobernador.

Durante la Revuelta de los Pueblo el nieto de Pedro Durán y Chávez, Fernando Durán y Chávez, su esposa, Lucía Hurtado de Salas, y sus cuatro hijos escaparon junto con otros colonos sobrevivientes. La ruta de escape fue el Camino Real hacia Guadalupe del Paso (El Paso). Gran parte de los Chávez permanecieron en el norte de México, en el área que ahora se conoce como Chihuahua. Después de la Revuelta de los

Pueblo, Fernando Durán y Chávez y su familia regresaron a Nuevo México en 1693 con la caravana Vargas. Se mudaron a su antigua casa en Bernalillo tan pronto como regresaron a Nuevo México. En 1707, la familia se mudó hacia Atrisco, cerca de lo que se convertiría en la moderna ciudad de Alburquerque. La familia continuó viviendo en Alburquerque durante el siglo siguiente. Hacia principios de los años 1800, Diego Antonio, uno de los nietos de Fernando, se casó y se mudó a Laguna, Nuevo México. Ahí nació su hijo Juan Bautista Chávez. Juan Bautista creció y se casó en 1841 con María Manuela Romero, de Sabinal, Nuevo México. Sabinal era un pueblo sobre el Río Grande al sur de Alburquerque, y la pareja se mudó ahí para criar a su familia. Tenían cuatro hijos y una hija. Cuando los cuatro hijos crecieron, salieron juntos del Valle de Río Grande, probablemente para buscar una tierra propia en la que pudieran trabajar ellos mismos. Hacia la década de los años 1880, los cuatro hermanos vivían ya en St. Johns, Arizona, en donde se estaba formando un nuevo asentamiento de hispanos parlantes. Cerca del año de 1900, uno de los hermanos, Santiago Chávez, decidió establecerse a unas 40 millas al este de St. Johns, cerca del Lago Zuni en Nuevo México. Santiago vivió en su propiedad con su esposa y otros miembros de su familia durante los siguientes 30 años. La propiedad quedó abandonada a mediados de la década de 1930 y nunca volvió a habitarse. Santiago y su esposa tuvieron seis hijos. Sus nietos, bisnietos y tataranietos viven en distintos lugares de Nuevo México y Arizona. Los descendientes de los tres hermanos de Santiago y de su hermana también están distribuidos alrededor de Nuevo México y Arizona. Ascendencia de Santiago Chávez:

- Familia Chávez, antes de 1556, en Valverde de Llerena, Extremadura, España
- Fernando Durán y Chávez, nacido de 1609, pueblo desconocido, Nuevo México
- Fernando Durán y Chávez II, nacido en 1651, Bernalillo, Nuevo México
- Pedro Durán y Chávez, nacido en 1674, pueblo desconocido, Nuevo México
- Diego Antonio Durán y Chávez, nacido en 1724, Alburquerque, Nuevo México
- Pedro Antonio Durán y Chávez, nacido en 1744, Alburquerque, Nuevo México
- Diego Antonio Durán y Chávez, nacido en 1791, Alburquerque, Nuevo México
- Juan Bautista Chávez, nacido en 1817, Laguna, Nuevo México
- José Santiago Chávez, nacido en 1849, Sabinal, Nuevo México

III. FAMILIAS EN NUEVO MÉXICO. SIGLOS XVI Y XVII (1598–1693)

En el cuadro 1 se relacionan los apellidos de las familias de procedencia española en Nuevo México Apellidos todos ellos de procedencia española y dentro de esta muy frecuentes, aún en la actualidad en la Comunidad Autónoma de Extremadura.

IV. LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN GENEALÓGICA CON POSIBILIDADES DE FINANCIACIÓN PÚBLICO / PRIVADA EN USA.

- Guillermo Baya, del Octavo Regimiento de Infantería de La Florida. CSA (1861/1865).
- Santos Benavides, hijo de José y de Margarita nación en Ladero en 1823, casado con Agustina Villareal en 1842. Descendiente de Tomás Sánchez de la Barrera y Garza, fundador de su ciudad natal, en el entonces territorio de Nuevo Santander, del Virreinato de Nueva España. Alcalde de Laredo en 1856. Coronel del 33 Regimiento de Caballería de Texas. CSA (1861/1865). Representante del Estado entre 1879 y 1884. Muerto en 1891.
- Basilio Benavides. Tío del anterior. Refugio y Cristóbal Benavides, hermanos del anterior.
- Manuel Castillo, del Primer Regimiento de Infantería de Missouri. CSA (1861/1865).
- Juan Nepomuceno Cortina. Corpus Christi. Valle de Nueces. Texas.
- Pedro Díaz. Sheriff del Condado de Zapata. Texas.

Cuadro 1 Apellidos de procedencia española en Nuevo México, 1598-1693

Abendaño	García Muerte	Maese	Perramos
Aguilar	García de Noriega	Márquez	Rascón
Albizu	Gómez Barragán	Márquez Sambrano	Ribera
Aliso	Gómez Robledo	Martín Barba	Río, del
Anaya de Almazán	Gómez de Luna	Martín Serrano	Robledo
Apodaca	Luna	Mestas	Rodríguez
Aragón. López de Aragón	Gómez Parra	Miranda	Rodríguez Bellido
Archuleta	Gómez Barragán	Mizquia	Rodríguez de Salazar
Arratia	Gómez de Torres	Mohedano	Rodríguez Zevallos
Arteaga	Torres	Mondragón	Romero
Ávila	González	Montaño	Ruiz
Ayala	González Lobón	Montaño de	Ruiz Cáceres
Baca	González Bernal	Sotomayer	Ruiz de Hinojos
Barrios	González de Apodaca	Montoya	Hinojos
Berbal	Griego	Monroy	Sáiz
Bohórquez	Guadalajara	Sánchez de Monroy	Salas
Brito	Guillén	Mondragón	Salazar
Cabinillas	Gutiérrez	Moraga	Sánchez
Cadimo	Heras, de las	Morán	Sánchez de Monroy
Campusano	Hernández	Naranjo	Sandoval
Candelaria	Herrera	Nieto	Santa Cruz
Carvajal Vitoria	Herrera Corrales	Nuñez Bellido	Sedillo
Carvajal	Hidalgo	Rodríguez Bellio	Cedillo
Casaus	Cabinillas	Olguín	Rico de Rojas
Castillo. López del Castillo	Hinojos	López de Holguín	Serna
Cedillo	Olguín	Iguín	Sisneros
Sedillo	Hurtado	Olivera	Cisneros
Chávez	Jiménez	Ortega	Soto
Durán y Chávez	Jorge	Ortiz	Sosa
Cruz	Jurado de Gracia	Pacheco	Suazo
Cruz Catalán	Ledesma	Padilla	Tapia
Cuéllar	León Brito	Paredes	Telles Jirón
Domínguez Mendoza	Leyva	Parra	Torres
Durán	López	Pedraza	Trujillo
Enríquez	López de Gracia	Peralta	Valencia
Escallada	López Holguín	Perea	Varela Jaramillo
Escarramad	López Mederos	Pérez	Varela de Losada
Fernández Fuente	López de Ocanto	Pérez de Bustillo	Vásquez
Fonte	López Sambrano	Pérez Granillo	Vasquez
Fresqui	Lucero de Godoy	Perramos	Xavier
Gallegos	Luis	Ramos	Ximenez
Gamboa	Luján	Quintana	Jiménez
García	Lujan	Ramírez	Zamora
García Holgado	Madrid	Ramos	Zamorano
Garcia Horgado	wadiu	Ramos	Zamorano

FUENTE: Ellik, 2003.

- Andrés Dorantes de Carranza. Conquistador de Texas, Nuevo México, Arizona y Colorado, (Dorantes, Dorantos, Orantes y Orantos y sus variantes sin la "s" final es el mismo apellido) nacido en Béjar en 1500, la proximidad geográfica es una posible referencia también que encaja con el paso de sus antepasados desde Orante (Jaca) a El Castillo (Cantabria), Ponferrada (León) y desde allí al sur: Béjar, Alburquerque, Cáceres y Plasencia
- José Bernardo Fleitas. Capitán del Batallón de Zuavos de Lousiana. CSA (1861/1865).
- José Maria García. Primer teniente del 33 Regimiento de Caballería de Texas. CSA (1861/1865).
- José de la Garza, Capitán. CSA.
- Félix Gortari, Primer teniente del 33 Regimiento de Caballería de Texas. CSA (1861/1865).
- Carlos Montes de Oca, del Séptimo Regimiento de Infantería de La Florida. CSA (1861/1865).
- Antonio Ochoa. Condado de Zapata.
 Texas.
- José Angel Navarro. Capitán del Octavo Regimiento de Infantería de Texas. CSA (1861/1865).
- Roberto Nuñez, del Séptimo Regimiento de Infantería de La Florida. CSA (1861/1865).

- José Maria Peñaloza. Capitán del Octavo Regimiento de Infantería de Texas. CSA (1861/1865).
- Jaime Sánchez, del Primer Regimiento de Caballería de La Florida. CSA (1861/1865).
- Cecilio Valerio. Valle de Nueces. Texas.
 Juan Valerio, hijo del anterior.
- Isidro Vela. Juez del Condado de Zapata.
 Texas.
- Adrián José Vidal. Capitán del Ejército. CSA (1861/1865).
- Atanacio Vidauri. Oficial del 33 Regimiento de Caballería de Texas. CSA (1861/1865).
- Octaviano Zapata. Condado de Zapata.
 Texas

Están referenciados en la Asociación Histórica del estado de Texas: Españoles en gris y azul. Darryl Brock. Soldados en Florida, Jum Thomas, La Jefatura de la Gobernación del sur de Texas: la Etapa progresista, su influencia en el bajo Río Grande, Evans Anders, John Denny Riley y Santos Benavides. Un soporte a lo largo de la frontera y la batalla de Laredo, Santos Benavides. Guerra Civil tiempo ilustrado, Jerry Don Thompson. Vaqueros en azul y gris, Jerry Don Thompson. Laredo y la frontera de Río Grande, Beil Wilkinson. (1)

La investigación pendiente es la que debería efectuarse en España sobre los orígenes y datos de los norteamericanos reseñados, estudiados en su participación en la conquista o en la guerra civil americana, pero pendientes de la reseña genealógica de su punto de partida familiar en la península ibérica. Existen posibilidades de financiación públicas y privadas en Texas al respecto.

V. CONCLUSIÓN

Del estudio se deduce que la Universidad de Nuevo México parece ser la candidata ideal para establecer una colaboración con una universidad española, que aconsejamos, vivamente, la formulación y propuesta de un convenio de colaboración en este sentido, creando una asociación de interés académico, de formación y de consultoría entre ambas. Esta colaboración generaría inversión activa en turismo genealógico en España por parte de los patrocinadores norteamericanos de la misma. Está inversión generaría empleo, actividad económica e investigación científica.

BIBLIOGRAFÍA

ABC. 15 de julio de 2015. Entrevista a Eduardo Romero.Recuperado de www.abc.es 9 de mayo de 1998.

- ABC. 17 de julio de 2015. Soy de La Mancha: Edward Romero y Corral de Almaguer.(In English: I am of La Mancha: Edward Romero and Corral de Almaguer). Retrieved July 30, 2012, to 1:20 pm. Recuperado de www.abc.es
- ARBIL.15 de julio de 2015. La Colonia Real de Nuevo México. Recuperado de www.arbil.org
- Calvin A. R. y Calvin A. S. *Una historia de Nuevo México*. 2004. Santa Fe. New Mexico University Press.
- Cervantes A. 2001. Anthropological Genetic Genealogy: The Basque Connection to New Mexican Families (Haplogroup R1b1) En New México University. NMU CERS
- ELLIK C.J. *El Camino Real de Tierra Adentro*. 2003. Santa Fe. Departamento de Cultura del Estado de Nuevo México.
- Estado de Nuevo México. 15 de julio de 2015. Símbolos e historia. Recuperado de www.netstate. com/states/symb/poem/nuevomexico.htm
- Orantos Martín R. Un papel para la monarquía en la Unión Europea. Tesis Doctoral inédita. 2015. Cáceres.

NOTAS

(1) www.tshaonline.org/handbook/online/articles/fdo20. Consulta realizada el 30 de enero de 2016.